
A3

20232023年年33月月1919日日（（星期日星期日））

2023年3月19日（星期日）

2023年3月19日（星期日）

◆責任編輯：簡 旼文 匯 要 聞

特
首
訪
京
行
結
束

九
大
亮
點
值
關
注

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）
2023年，是國家全面貫徹二十大
精神的開局之年，香港特區行政
長官李家超昨日在社交平台發帖表
示，自己利用本月5日到北京列席
第十四屆全國人民代表大會第一次
會議開幕會的機會，找時間參觀了
中國共產黨歷史展覽館，回顧中
共過去百年滄桑巨變。他強調會
堅持理想信念，不忘初心、牢記使
命。
中國共產黨歷史展覽館位於北京

市朝陽區北辰東路9號，總建築面
積14.7萬平方米，隸屬於中宣部，
是一座社會科學類黨史專題紀念
館。展覽館於2018年9月10日開工
建設。2021年5月5日竣工落成，
同年6月18日開館，7月15日起面
向社會公眾開放。2021年 6月 19
日，展覽館被中共中央宣傳部命名
為「全國愛國主義教育示範基
地」。
李家超在昨日的帖文中介紹，展

覽館的展覽按照中國人民站起來、
富起來、強起來的歷史脈絡分為四
大部分，全方位、全過程、全景式
展示了中國共產黨一百年的光輝歷
史。「除了很多逼真的復原景觀、
珍貴文物真跡和史料手稿外，不少
內容更和香港息息相關，包括香港

回歸祖國的政權交接儀式，香港基
本法的多種印刷版本、交接儀式程
序表等歷史實物，以及『永遠盛開
的紫荊花』模型和高樓林立的維港
布景板等，展現香港回歸後的繁榮
景象。」
古人云：「以史為鑒，可以知興

替、明得失、正衣冠。」他呼籲特
區官員及市民赴京時前往展覽館參
觀，透過學習歷史，明理增信，崇
德力行。
「堅持理想信念，不忘初心、牢

記使命。」他強調，特區政府未來
會繼續說好「一國兩制」在香港成
功實踐的事實，並確保「一國兩
制」方針全面準確貫徹落實，為維
護國家主權、安全和發展利益作出
貢獻，並與內地各省市優勢互補，
積極參與國家建設，為中華民族偉
大復興作出貢獻。

香港文匯報訊
（記者 趙一存
綜合報道）國家司
法部部長賀榮昨日
上午在北京會見香
港特區行政長官李
家超一行，就進一
步推進內地與香港
在法治領域的交流
合作，為粵港澳大
灣區建設提供高質
量法治保障等共同
關心的議題交換了
意見。賀榮表示，
司法部將深化與香港法律界的務實交流，加快合作培養法治人才，為助力大
灣區建設提供高質量法治保障。

為助力灣區建設提供高質量法治保障
賀榮在會面中表示，推進粵港澳大灣區建設，是黨中央作出的重大決策，

是重大國家戰略。近年來，司法部深入貫徹落實黨中央、國務院關於促進粵
港澳大灣區建設的決策部署，出台了粵港澳大灣區法律服務開放與合作等惠
港政策措施。下一步，司法部將深化與香港法律界的務實交流，加快合作培
養法治人才，為助力大灣區建設提供高質量法治保障，在民商事調解、仲裁
等領域支持香港充分發揮獨特優勢，更好融入國家發展大局。
李家超表示，特區政府會繼續善用香港普通法的制度優勢和國際聯繫，鞏

固香港在「十四五」規劃下作為亞太區國際法律及爭議解決服務中心的定
位。特區政府亦會全力支持和配合上月在港成立的國際調解院籌備辦公室工
作，助力國家主導國際調解發展工作和培訓涉外法治人才，融入國家發展大
局。

國家司法部將深化與港法律界務實交流

◆ 李家超（左）在北京與國家司法部部長賀榮（右）
會面。

李家超是次首率領8位政策局局長一同出訪。他認為這代表了特區政
府對中央部委和機構的尊重和感謝，也代表了他重視特區政府與

中央部委和機構的溝通和建立互信，更代表了特區政府在融入國家發展
大局中的積極性和主動性。中央部委和機構對香港的支持和重視，是香
港發展的巨大動力。
香港文匯報記者歸納了李家超此行的9個亮點。
多位立法會議員昨日在接受香港文匯報訪問時表示，李家超連日為促

進兩地攜手發展四處奔波，積極維護「一國兩制」在香港的成功實踐，
致力推動區域合作，率先垂範鼓勵社會各界更深入了解國家發展所需，
主動融入國家發展大局，全方位為香港尋找新機遇，更以接地氣促進兩
地老百姓同心同德攜手開新篇，相信港人未來在升學、工作、生活等多
個方面的選擇將無比寬廣，機遇無限。

香港特區行政長官李家超結束為期7天的訪京之旅，於昨

日返港。總結北京之行，李家超表示，這是他首次以特區行

政長官身份列席全國人民代表大會會議的開幕會和閉幕會，

也是自內地與香港恢復全面正常通關以來，他首次以行政長

官身份，在7天內拜訪共11個中央部委和機構，又參加升

旗禮，參觀故宮博物院，以及與在京香港商會代表和香港青

年交流。 ◆香港文匯報記者黃書蘭

參觀黨史展覽館
回顧中共百年光輝史

一、拓兩地學生升學選擇

◆16日，李家超與教育部部長懷進鵬會面，就進一
步推進內地與香港教育交流合作進行深入交流

立法會議員、教聯會副會長鄧飛表示，教育是國
之大事，特區政府主動推進內地與香港教育交流合
作，必然遠比單靠民間交流有成效，既有利兩地學
生的升學選擇更闊，亦有助香港教育界吸收內地推
行國民教育等成功經驗，更好培養港生有正面的價
值觀。

他認為，內地與香港除了一直推進高等教育、中
學教育等合作，兩地近年均積極發展的職業教育亦
有很大合作空間，譬如在推動高端以至基層的資歷
資格互認等，而特區政府亦可在內地的支持下向經
「高才通計劃」來港的內地專才宣傳香港的教育制
度，讓來港專才的孩子能優先選擇特區政府的DSE
課程，無須就讀國際學校，加強兩地的教育政策對
接。

二、促進兩地文體全面發展

◆13日，文化體育及旅遊局局長楊潤雄與國家體育
總局局長高志丹會面交流，期望通過香港參與舉
辦2025年全國運動會推動香港體育產業融入大
灣區發展

◆14日，李家超與故宮博物院院長王旭東會面，討
論香港故宮文化博物館與故宮博物院未來的合作
方向

◆15日，李家超拜訪文化和旅遊部並與部長胡和平
會面

立法會議員、自由黨副主席李鎮強表示，香港背
靠祖國，是內地面向世界的窗戶之一，而國家「十
四五」規劃更明確支持香港發展為中外文化藝術交
流中心，積極推動兩地就文化的交流合作，有利香
港更好弘揚祖國博大精深的傳統文化底蘊至全世
界，讓中西文化更好交融，既促進兩地相關產業攜
手全方位發展，亦讓香港市民有機會在本地接觸更
多國家的文化寶藏，大飽眼福。

在推動兩地體育合作發展方面，李鎮強表示，香
港雖然在整體體育水平上遠不及內地，但在劍擊等
某些體育項目的發展也做得不錯，相信若能加強兩
地合作，讓教練、運動員們有更多互相取經、切磋
的機會，對體育發展必然相得益彰。

三、提升金融中心地位，支持專業服務發展

◆14日，李家超拜訪國家財政部與財政部部長劉昆
會面，就深化內地與香港金融及財務合作等事宜
交換意見，期望深化稅務合作等

◆17日，李家超拜訪了中國人民銀行和中國證券監
督管理委員會，就金融發展等事宜交換意見

立法會議員、民建聯財經事務政策發言人黃俊碩
表示，李家超今次積極推動兩地在金融、稅務等方
面合作，有利進一步提升香港國際金融中心的地
位。「由特區政府主動推動這些合作，對比單靠會
計師公會等坊間專業團體，事半功倍！」

他解釋，香港有大量跨國大企業進駐，若國家能
為一些長期駐港企業提供進入內地市場的稅務優
惠，譬如在特定條件下享受香港同等稅率等，將能
進一步提升香港背靠祖國的優勢，加強國際企業在
香港及內地的業務往來，將「餅」做大，強化香港
作為「超級聯繫人」的角色，亦能支持香港金融、
法律、會計等專業服務的發展。

四、配合國家所需成就創科中心

◆15日，李家超與多名特區政府官員拜訪國家科技
部，並見證兩地政府簽署《內地與香港關於加快建
設香港國際創新科技中心的安排》

立法會議員、民建聯資訊科技及廣播事務政策發
言人葛珮帆表示，香港若要發展成為國際創新科技
中心，必須要配合國家所需，才能發揮香港所長，
就算香港在基礎科研的發展上做得不錯，亦需要得
到國家在官、產、學、研等方面為香港提供全方位
支持，攜手合作、共拓市場。

她相信隨着李家超今次拜訪國家科技部，而兩地
又簽署了有關深化創科合作的「安排」，有助特區
政府更深入了解國家所需為何，認清發展前路，促
進兩地創科緊密合作發展，譬如探討讓香港的生命
科技產業進一步進入內地市場，讓香港更好為國家
發展作出貢獻等。

五、促兩地人才互通，利兩地經濟發展
◆13日，李家超與中國香港（地區）商會成員會面，談到如
何鼓勵港青到內地發展

◆17日，李家超與出席香港北京高校校友聯盟在京港生座談
會，與在京港生暢談未來

立法會議員、青發會副主席梁毓偉表示，內地一些商會和
學生組織一直是到內地工作或升學港青的依靠，今次李家超
在北京先後與相關商會成員及京校聯會面，反映他重視港青
到內地發展，並希望在內地升學的港青返港貢獻社會。

他指出，兩地人才的互通極有利兩地的經濟發展，香港社
會某些產業需要內地的人才參與，而香港的人才亦在內地一
些產業有很大發展空間。國家近年為港人提供多項優惠措
施，譬如為在內地居住的港人提供居住證等，「讓港青在升
學、就業、創業等方面，只要敢於踏出一步融入國家發展大
局，將會機遇無限！」

六、推動區域合作，覓發展新機遇
◆15日，李家超拜訪商務部與商務部部長王文濤會面，感謝
國家繼續支持香港加入RCEP，並表示特區政府會努力凝
聚各界支持香港加入RCEP

立法會議員、工商事務政策發言人黃英豪表示，RCEP是
全球最大的區域自貿協議，香港在國家支持下如果能夠在
2023年加入，將對香港維持和發展貿易、航運中心地位帶來
極為正面的影響。同時，通過CEPA，中央持續對香港貨品
進入內地市場提供寬鬆優惠。

他強調，香港在「一國兩制」下是WTO的獨立關稅區，
但區域合作是世界趨勢，而在「一國」之內更應加強協作，
互惠共贏，獲得更大成功，期待在李家超和特區政府帶領
下，香港各界能更好把握國家發展機遇並開拓新發展格局，
尋找發展新機遇。

七、維護「一國兩制」在香港的成功實踐
◆16日，李家超與外交部與國務委員兼外長秦剛會面，表示
特區政府會全力反對任何外部勢力干涉香港內部事務的行
徑、反駁任何對「一國兩制」成功實踐的抹黑和詆毀

◆16日，李家超拜訪公安部與國務委員、公安部部長王小洪
會面，包括就加強紀律部隊人員培訓合作等事宜交換意見

立法會議員、新民黨副主席容海恩表示，「一國兩制」是
香港繁榮穩定的基石。要維護好「一國兩制」在香港的成功
實踐，香港在國際地緣政治環境複雜的情況下，有必要配合
外交部的支持為「一國兩制」做好宣傳，反對任何外部勢力
干涉香港內部事務的行徑、反駁任何對「一國兩制」成功實
踐的抹黑和詆毀，攜手說好香港故事。

她強調，公務員作為特區政府的施政骨幹，有關培訓工作
尤其重要，故今次李家超拜訪公安部，就加強紀律部隊人員
培訓合作等事宜交換意見，意義重大。

八、便利兩地通關，增加港人工作、生活選擇
◆15日，李家超與國家海關總署署長俞建華會面，表示將與
海關總署加強兩地海關跨境合作智能化和互聯互通

工聯會立法會議員陸頌雄表示，愈來愈多兩地同胞跨境生
活，無論商人、學童或退休人士等，社會各界對進一步便利
兩地通關的需求殷切，但出入境的安排或涉及國家的政策層
面，單靠深圳與香港特區政府等交流難以有突破性進展。隨
着內地與香港不久前全面復常通關，李家超在京與國家海關
總署探討涉及便利兩地通關等事宜，無疑是想民所想，致力
為便利兩地同胞往來，增加港人工作、生活選擇而努力。

他認為，在落馬洲等多個香港與內地的口岸，兩地的出境
和入境大堂仍然分隔很遠，需要兩地居民出境後走一段路或
乘車到另一個入境大堂排隊，期望在兩地海關不斷推進合作
下，未來有望實現在同一個大堂內辦理出境及入境手續，大
幅縮短居民過境時間。

九、接地氣促進兩地同心同德
◆自12日赴京後，李家超連續多天率領特區政府8名局長拜
訪中央多個部委和機構

◆16日，李家超到北京老胡同吃早點、逛菜市場，與老百姓
親切交流

立法會議員、民建聯副主席陳勇表示，李家超在赴京列席
人大會議閉幕會後，連續多天率領特區政府8名局長拜訪中
央多個部委和機構，是為了爭取中央推出政策措施，支持香
港更好融入國家發展大局，共同發展，讓香港社會各界看到
香港配合國家全方位發展的巨大機遇，鼓勵各界攜手為強國
建設作出貢獻，讓普羅市民一同分享國家發展的紅利。

他強調，要兩地攜手共進，除了政府層面的合作，兩地居
民的溝通交流同樣重要。李家超是次在京在最短時間做最多
的事，在繁忙的行程中，仍抽時間貼地走入尋常百姓生活
圈，展現親民風采，帶頭示範與內地同胞交流，以最接地氣
的方式促進兩地居民同心同德。

◆ 李家超
參觀中國共
產黨歷史展
覽館。

◆ 李家超
題字：勇於
奮鬥，為人
民服務。

李家超訪京行9大亮點

◆李家超強調會堅持理想信念，不忘初心、牢記使命。


